

LA DEMOCRACIA

SEMENARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. . . 4 peseta.
Número suelto. 10 céntimos

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

Redacción y Administración.—REAL, 42.

UNA PREGUNTA Á «FRAY PRUDENCIO»

¿Es cierto que las dos mil pesetas que debieron repartirse en Portas, cuando fueron concedidas por Real orden de 4 de Febrero de mil ochocientos noventa y nueve para remediar los daños causados por las inundaciones y grandes lluvias, se repartieron de un modo ilegal? ¿Es cierto que el reparto se hizo en esta forma?

«Distribución que yo D. Manuel Bua, presento de la inversión de 2.000 pesetas que he cobrado para remediar los daños causados por las inundaciones.

	Pesetas
A D. Vicente Monteagudo, para entregar al Sr. Cura de Portas.....	250
Al Sr. Alcalde D. Manuel Rajoy, para entregar al señor Cura de Romay.....	200
Al mismo para el de Briallós.....	150
A D. José M.ª Vidal Fontán, para el de Lantaño,...	200
A D. Vicente Monteagudo, para reparos de la capilla de San Juan, por acuerdo de la Junta de Socorros....	50
A D. José Salgado, que le debía el Ayuntamiento....	80
A D. Francisco Rodríguez, según recibo, por gastos de comida al verificarse la medición de parcelas....	26
Importe del 1 por 100 con más el 40 por 100 de recargo sobre dicho importe que cobró el Estado sobre 2.000 pesetas.....	28
Al Secretario por papel de actas de la Junta, extender recibos y papel.....	25
A D. Manuel Bua, por viajes á Pontevedra, á recibir las 2.000 pesetas y entregar la cuenta general de su inversión y gastos.....	50
Al mismo por débito de cédulas de 1897 y 98 que suplió.....	

	Pesetas
Al mismo por id. de 1898, 99 id.....	78
Al mismo por id. de las de 1899 y 900 id.....	215
A D. José Souto Esperón, de Lantaño, por maderas y mano de obra de la casa de la Santiña, que acordó el Ayuntamiento.....	325
TOTAL.....	1.737

Lo que queda copiado es curioso, y demuestra de un modo contundente si hay ó no caciquismo en el distrito de Caldas. ¿Que dice D. Bernardo Sagasta?

COSITAS

Vémonos en la necesidad de volver á preguntar á los jóvenes D. Laureano Salgado de la Riva y D. Francisco Bua Carón, sobre el estado en que tiene el Arquitecto á quien se ha encargado el proyecto de obelisco dedicado al excelentísimo Sr. D. Bernardo M. Sagasta, el citado proyecto, pues, al paso que van los trabajos para la realización del pensamiento, creemos que volverán los tiempos de Mari Castaña, y aún no habrá obelisco o lo que haya de ser.

¿No se podrían destinar de los fondos que para esa obra hay reunidos, unos diez y seis duros para comprarle un clarinete al pintor Acevedo ya que, por votarnos, le han quitado el suyo?

La cosa resultaría humanitaria; por que bien sabe todo el mundo que un músico sin instrumento es como la carabina de Ambrosio.

La calle de las Ovejas es una vergüenza para nuestro pueblo, un baldón para el Ayuntamiento, un foco de infección para los vecinos que la habitan, y un argumento incontrovertible para demostrar la falta de interés por la cosa pública de nuestros espampanantes concejales, que no se preocupan de éstas minucias.

ellos dicen. Ayuntamiento y... que dijo el

¡Pues que se chinchen los vecinos de la calle de las Ovejas!

Parte de la plaza del pescado, continúa destejada y á la intemperie, sin saber por que causa.

Lo que sí sabemos es que las maderas se están pudriendo, y que el erario municipal se perjudica con esos abandonos.

Si no fuese tan concejal el Sr. Alcalde, le pediríamos que, pidiese á D. Jesús, que éste pidiese á D. Laureano la competente autorización para continuar las obras que se paralizaron sin motivo justificado.

Pero....

No es cierto que el virtuoso y caritativo cura de Bayón vaya para Boiro.

Dice que allí hay mal iglesario, y que, en previsión de cualquiera contingencia, prefiere quedarse aquí, donde vive con comodidad, poco trabajo, y hasta con economía.

No nos parece mal.

Pero, teníamos creído, que la vocación evangélica no repara en tales menudencias terrenales, y que el cura de almas debe, con preferencia á todo, dedicarse al divino pastoreo de las católicas ovejuelas.

Allí es donde el alma creyente debe hallarse satisfecha y contenta, aunque la materia sufra, y escaseen los mundanos placeres.

Las almas no se salvan en los colegios electorales, ni en comidas políticas, ni escribiendo papeluchos, ni hablando fuerte y mal, ni escupiendo por el colmillo, ni holgando veinticuatro horas cada día....

Las almas se salvan enseñándolas á ser buenas, castas, amantes de Dios y temerosas de Él: haciendo una vida ejemplar de privaciones y humildades, que tanto agradan á todos; predicando la verdad santa; confesando diariamente; visitando enfermos, y ejerciendo con los pobres la santa caridad; apaciguando los rencores, borrando los odios, y perdonando las ofensas; poniendo la otra megilla, como Jesucristo; mortificando el cuerpo con privaciones para que la carne no se manifieste públicamente como encarnizada enemiga del alma; siendo vir-

tuoso, aspirando á ser justo, y pensando que hay un Cielo para recibir premios y un infierno para sufrir castigos. ...

Así, así se salvan las almas.

Así, así, deben hacer los curas para salvarlas.

Nosotros respetamos la opinión del sacerdote; pero tenemos derecho á criticarla, porque como tal sacerdote tiene en la tierra una misión pública que cumplir, una misión altamente social, que interesa á todos, por cuya razón todos podemos analizarla y discutirla.

Comprendemos que no todos los hombres nacen para santos; pero creemos que así como el Juez debe administrar justicia, y el médico curar los enfermos, el sacerdote debe trabajar por salvar almas.

Y holgando no se pueden salvar.

Fray Prudencio salta cada vez que hablamos de carcelarios.

Lo comprendemos.

Como que en el presupuesto que publicó hace tiempo se consigna una cantidad para socorro de presos transeuntes que llega para socorrer los de cinco años.

Tenemos datos para demostrar, por el promedio, de cada quinquenio, que lo presupuestado para un año por éste concepto, llega para cinco, ó poco menos

¿A quienes se les ha dado socorro con ese dinero, que no fuesen presos transeuntes?

¿Los socorros que se dan en el Ayuntamiento á los pobres transeuntes, de que capítulo salen del presupuesto municipal?

Ha de haber carcelarios para un rato. Descuide Fray Prudencio.

Platón, de Fray Prudencio, dice que dá por terminada su gloriosa campaña.

¡Gloriosa!

Tanto que le alejó de la Gloria más de lo que estaba.

¿Olerá mejor Fray Prudencio, si en él no pone sus manos la sentina esa?

Ecco il problema.

Los queridos amigos nuestros, don Fermín Mosquera, D. Eduardo Dominguez, D. Francisco Pereira y D. David

Legeren, contestaron al anónimo redactor de *Fray Prudencio* que les preguntó por que habían dado sus poderes, como ex concejales, á los republicanos, que no estaban obligados á satisfacer su curiosidad á quien de un modo anónimo mostraba deseos de satisfacerla.

La leccioncita es buena.

Porque, preguntar en un artículo sin firma á personas citadas por sus nombres sobre asuntos de cierto alcance, es una tontería como otra cualquiera.

Cuando *Fray Prudencio* quiera publicar escritos que deban creerse y ser atendidos, debe decir quien los autoriza.

Ya que no se le exijan hipotecas para garantía de afirmaciones, que pueden al día siguiente ser rectificadas, por lo menos la firma es precisa.

Hacemos extensivo á D. Laureano éste consejo para cuando quiera, *real y verdaderamente*, hacer dimisión de su jefatura política.

Podrá ser verdad la que anunció su periódico; pero, como nos tiene tan acostumbrados á oírle decir que se vá y á verle quedar, no estamos dispuestos á creerle.

Y es que al cacique, como al pastor del cuento, le ha de entrar el lobo en su rebaño, y nadie va á acudirle.

Con motivo de telegramas y noticias comunicadas á los diarios gallegos respecto á la gravedad de la indisposición que hace días padeció nuestro Diputado á Cortes, los muchos amigos políticos y personales que aquí cuenta el Sr. Sagasta telegrafiaron y escribieron interesándose por su salud, con lo que se demuestra las simpatías que goza en Caldas dicho celoso diputado.

Nos alegramos de que haya sido insignificante indisposición lo que se creyó en su principio grave enfermedad, y sería completa nuestra satisfacción si á la que hemos experimentado con tal motivo se sumase la que sentiríamos si el Sr. Sagasta dejase de ser para D. Laureano, lo que todos le reprochamos.

Las simpatías que aquí tiene no irían á menos, antes al contrario crecerían en gran manera, si se dejase de privados, y aboliese los cacicatos.

¿No vé que lo desea el pueblo?

POLÍTICA EXTERIOR

LA POLONIA Y LA REVOLUCIÓN RUSA

El famoso profesor Sergi ha publicado un trabajo, con el título que encabeza estas líneas, en el cual hace atinadas observaciones sobre el movimiento revolucionario ruso.

Empieza estudiando como empezó la revolución en la calle con las sangrientas escenas que se desarrollaron en San Petersburgo durante el mes de enero del pre-

sente año. En poco menos de un año se ha hecho un movimiento de solidaridad en el cual han formado todas las clases sociales que no tienen compromisos con el zarismo y la burocracia que ha llevado á la derrota á la nación, después de haber brutalizado y perseguido al pueblo. Obreros, estudiantes, profesores, escritores y por último la milicia se han juntado en este formidable movimiento que está en camino para acabar con el régimen ruso, que pugna con la vida política de los pueblos modernos.

«Rusia—dice Sergi—realiza una transformación de su vida interna, y los atropellos contra los israelitas, los asesinatos en masa, son consecuencias de un movimiento de un pueblo que hasta ahora le han dejado en un estado primitivo y salvaje para hacer de él un instrumento de servidumbre y de esclavitud para el Imperio.

Y por encima de esas escenas de destrucción y de muerte se levanta la figura de Witte, que quiere parecer el salvador de Rusia y que en realidad lo que desea es salvar al Czar y á la autocracia, ya que por una parte trata con los elementos moderados de la revolución y por la otra recurre al estado de sitio y deja en libertad de acción á los gobernadores de las provincias.

Pero una de las peores acciones de Witte es la que ha realizado contra Polonia, á la cual no solo no quiere conceder la autonomía, sino que impone el estado de sitio y el funcionamiento de los tribunales militares. Mientras tanto, los tres representantes del partido nacional democrático, conde de Tychkiewitz, Santzan y Libitzki, han sido detenidos y deportados á Rusia, corriendo igual suerte otras personalidades importantes en la política polaca.

Polonia pide únicamente la autonomía administrativa, y de lo justo de sus demandas es buena prueba que en la última asamblea de los zemstvos, celebrada en Moscou, los representantes de las provincias imperiales, que tienen pocas simpatías para los polacos, pusieron en su programa las peticiones de Polonia y fueron admitidas en las conclusiones votadas presentadas á Witte.

La actitud de Witte no se comprende en esta cuestión, y este fenómeno es indicio seguro de que la política del zarismo aun no está abatida y que la autocracia quiere continuar la feroz obra de esclavitud secular. Quizá aun en el pecho de los dominadores se nutre la esperanza de que la revolución será dominada y que volveremos á lo de antes cuando los hombres se cansen de luchar y de pagar con su sangre el logro de sus legítimas aspiraciones.

Pero creo que esto no pasa de una ilusión que acostumbran alimentar los hombres que han ejercido un poder ilimitado y han dispuesto de la fuerza brutal para aplastar cualquier aspiración de vida libre que proceda de los oprimidos. Sí, yo creo que se trata de una ilusión: las víctimas de la guerra asiática están ya en revolución sobre las heladas vías de Siberia, siendo el mar Negro teatro de una sublevación militar; el sostén del zarismo ya no existe, y la gran revolución rusa derrumbará las últimas fortalezas de los opresores.»

Nos ruegan que lean estas líneas:

Una peregrinación

El martes último y organizada por varias personas de esta localidad de grandes sentimientos religiosos, tuvo lugar una muy concurrida peregrinación, ó cosa por el estilo, aunque en ella no iba sacerdote alguno, al santuario de la milagrosa y abogada de imposibles Santa Rita de Casia que está en la parroquia inmediata de San Clemente de Cesar. Entre las numerosas personas que figuraban en la tal peregrinación hemos visto á las simpáticas jóvenes Amparo y Pilar Casal Tubio, Filomena y Rita Bua Cobas, Isolina Magariños Bua y Aparición Oubiña Fojo, con otras cuyos nombres no podemos recordar en este momento.

Eran proximamente las siete de la mañana y apesar del frio que reinaba, nuestras fervientes devotas, abandonando el blando lecho en que descansaban, se dirigían al punto de partida que era el anteatrío de la iglesia de Santo Tomás de esta villa. Reunidas en el sitio convenido, se puso en marcha toda la comitiva, hácia la ermita, de referencia cuyo camino, por lo muy accidentado del terreno, se hacía muy fatigoso, y llegado al santuario las excursionistas, se las recibió con gran entusiasmo por los moradores de aquella pequeña aldea. Según se nos asegura, el objeto de dicha peregrinación fué cumplir un voto ó promesa que habían hecho y al mismo tiempo regalar á la imagen de Santa Rita un magnífico arco de flores artificiales confeccionado con mucho gusto y arte por las jóvenes Amparo y Pilar Casal Tubio, quienes con esto, acaban de demostrar, una vez más, que reúnen gran aptitud para toda clase de labores propias de su sexo.

Ya dentro de la capilla todos los peregrinos, se procedió á la colocación del arco y luego se dijo una misa, que aunque rezada, resultó muy solemne, en la que ofició el virtuoso é ilustrado presbítero D. José de Castro Queiruga, y durante la cual se hicieron fervientes votos y se rezaron varias y muy bien compuestas jaculatorias, entre las cuales no se olvidó la tan conocida

Santa Rita, Santa Rita
cada una de nosotras
un marido necesita.

En honor á la verdad, debemos hacer presente que las jóvenes peregrinas eran acreedoras á la gracia que solicitaban de la santa. Más bien que gracia, era justicia lo que pedían.

Según á última hora nos han informado, entre las personas que han asistido á la peregrinación y cuyos nombres al principio no recordábamos, figuraba tambien el máximo cacique con capona, cañoivras y boina, quien iba á impetrar de la Santa Rita con todo el fervor de un buen católico, tres cosas imposibles, á saber:

1.ª Que se resolviese favorablemente la crisis política casual de Caldas por medio de plebiscito, y el insulso *Fray Prudencio*

2.ª Que su cacicato se trasmitiese de generación en generación y entre sus parientes más sabios con el caracter de inviolable, quedando por consiguiente los vecinos de esta villa de Caldas de Reyes condenados, si la Santa Rita lo permite, á una eterna tiranía.

3.ª Y que ¡sea vencedor en cuantas luchas políticas se presente, sin exceptuar las elecciones de Diputados provinciales y á Cortes en las que me harán guerra esos republicanos picarones.

Para ayudar á conseguir estos imposibles de nuestra venerada Santa Rita, mandó llamar al bondadoso y caritativo cura de San Clemente de Cesar D. Miguel Ferrerós, quien acudió al instante acompañado de los feligreses que fueron á votar al colegio de Carracedo en las últimas elecciones de concejales para este Ayuntamiento.

Terminadas las ceremonias y dispuestos ya á regresar, fueron despedidos cariñosamente los excursionistas ó peregrinos por todo el vecindario de San Clemente de Cesar, ofreciendo á estos la recíproca en casos análogos y cambiándose frases de sincera y leal amistad. Cuando llegaron los excursionistas eran ya las once y media de la mañana.

Por nuestra parte felicitamos á las jóvenes Amparo y Pilar Casal por la hermosa obra que han hecho; á las demás compañeras damos la enhorabuena por su asistencia á tan laudable acto y que se aumente tal devoción y consigan de la Santa Rita lo que necesitan; y con respecto al cacique, rogamos á esta Santa que no vea realizados sus propósitos tiránicos y absorbentes.

¡Santa Rita no puede ser abogada del mal!

ENTRE TINIEBLAS

Todo está aquí sombrío, todo oscuro; no manda el sol su luz radiante y pura, y ya España sin tino, á la ventura, camina á ciegas, en creciente apuro.

Entre las sombras, el traidor seguro, á la Patria infeliz hiere y tortura, y para hacer mayor nuestra amargura, más negro que el presente es el futuro.

Aunque fiel á la patria el noble anhelo de los que aun tienen hoy sangre española quiera romper el tembloroso velo, seguirá entre tinieblas triste y sola mientras cubriendo el sol, manchen el cielo los negros pajarracos de Loyola.

FELIPE PEREZ Y GONZALEZ.

SATISFACCIÓN DEBIDA

A FRAY GERUNDIO

Es difícil desde la redacción de LA DEMOCRACIA, saber á ciencia cierta con que fraile de *Fray Prudencio* contiene uno, ó mejor dicho, que persona viste hábitos de *Fray Gerundio*, *Fray Geró*

nimo, Fray Terelo y demás *fratiles* que se dedican á escribir en el semanario que el cacique disfruta para satisfacción de mundanales y pasajeras glorias.

Por eso, muchas veces, dedicamos á uno frases y conceptos que á otro van enderezados.

Fray Gerundio, ó sea un conocido escritor, cuyos méritos no hemos jamás puesto en duda, así como jamás en duda pusimos sus veleidades como escritor político se queja de que le hayamos tratado injustamente y nos invita, de cortés modo, á que rectifiquemos nuestros equivocados juicios respecto á su persona.

Nada nos produce tan íntima satisfacción como confesar nuestras equivocaciones cuando realmente, como en el caso de autos, incurrimos en ellas.

Por eso accedemos gustosos á la correcta invitación que nos hace, y con el mayor gusto manifestamos que no era para él concepto alguno de los emitidos por nosotros en LA DEMOCRACIA.

No precisa copiar de los libros quien tiene como *Fray Gerundio*, ideas propias y arsenal literario para darlas aliñada y hermosa forma.

Nos permitirá, sin embargo, que insistamos solamente en que su pluma escribe por deber de agradecimiento, y que en su modo de pensar no encajan las ideas que sostiene por necesidad imperiosa, en las columnas de *Fray Prudencio*.

¡Cuántas veces hará en su fuero interno las salvedades de conciencia que la suya le dicte, al escribir del modo *apasionado* que suele hacerlo, sobre cosas y personas que le son enteramente indiferentes.....!

Vale mucho, escribe bien y hasta hizo unas elecciones con cierta picardía, repentizando en clase de *música política*.

¿Quiere más, *Fray Gerundio*?

NOTICIAS

Se nos han quejado algunos vecinos de Portas de que, sin motivo justificado, se ponen trabas á la celebración del matrimonio que intentan contraer Dolores Rodríguez y Juan Mourinho con la correspondiente licencia paterna y por libérrima voluntad.

Es extraño que, dadas las excepcionales circunstancias que concurren en los novios, y lo mucho malo que se evitaría dejándolos casar, haya, no obstante, quien á ello se oponga.

Al dignísimo cura párroco de Portas trasladamos la noticia para que vea de obviar los inconvenientes que pueda haber para la celebración de ese matrimonio que desean los enamorados y el vecindario aplaude.

Nos aseguran que alguna de las truchas que bajo el puente Umia causan la admiración de los transeuntes por el extraño

nario tamaño *pepe*, está ya herida, y que, por los caracteres que la herida presenta, parece que la elevosa francada ha sido el arma que se empleó en perjuicio de sus sabrosas carnes.

¡Ojo ¿eh?

Los demás mortales tenemos paladar y nos gustan las truchas como al que más; pero sabemos respetar la *santa maternidad* de todo bicho viviente, y nos comprimitos.

¿O es que hay quien tiene bula caciquil hasta para eso?

Se ha abierto una suscripción para regalar un clarinete al músico y correligionario nuestro señor Acevedo.

En la redacción de este periódico, y en la casa de D. Manuel Gonzalez Rey se reciben donativos, desde cinco céntimos, con el indicado objeto.

Hacemos un llamamiento á los correligionarios y á todas las personas de buen corazón, se suscriban con alguna cantidad para tan plausible fin, con lo cual harán una buena obra, y demostrarán ostensiblemente que vieron con desagrado el acto despotico, la venganza inícuca de que fué víctima el repetido Acevedo.

Ha llegado á pasar un mes de licencia al lado de su familia nuestro querido amigo particular, D. Dario Trapote, teniente de artillería.

Dámosle nuestra cordial bienvenida.

Un tal D. *Faimé*, comerciante por más señas en esta villa, digno émulo de *Pepiño ó bobo*, entretiene sus muchos ratos de ocio, diciendo á todos aquellos que han votado nuestra candidatura en las últimas elecciones, que ciertas y determinadas personas que á la vez ejercen cargos públicos en esta localidad, (cobrando del presupuesto sin mérito alguno para ello, pues *no saben por donde andan*) procurarán vengar de nuestros electores el agravio que estos le han inferido, perjudicándoles en sus intereses, cuando se trate de favorecer á los partidarios de la candidatura caciquil.

Modere la lengua el tocayo del descendiente de D. Carlos, y procure no ponerse á mal con nosotros, ya que de cosas tan pequeñas no nos ocupamos; pues si nos apura la paciencia, la pondremos á él y á otros comerciantes cuyos nombres tenemos en cartera, en la necesidad de legalizar sus pagos con la Hacienda pública á la cual defraudan con tanta frecuencia.

Con que..... ¡mucho ojo D. *Faimé*!

El lunes último hemos visto en esta villa al sabio, ilustre y virtuoso Cura párroco de San Andrés de Cesar D. Benito Salgado Piñeiro

Hallábanse varios jóvenes en un establecimiento situado en la plaza de Martín de Herrera, y cuando más distraídos estaban, presentóse en la puerta del edificio un sujeto con hábitos sacerdotales, que sin dar cuenta á Dios ni al diablo desafió á aquellos pacíficos ciudadanos, arengándoles para que salieran á la calle, no sabemos con que intención.

Nada añadiremos por nuestra parte á la denuncia; pero creemos oportunísimo recomendar á ese... sacerdote, para lo sucesivo, una poca más de prudencia.

Después de tres años de ausencia hallábase entre nosotros el Médico primero de Sanidad Militar y particular amigo nuestro D. José Bua Carou.

Sea bienvenido.

Según hemos oído un exámito nuestro ha sido obsequiado hace días con un delicado y simbólico presente por varios amigos que con frecuencia le visitan desde que dejó de ser republicano.

No sabemos en lo que consistió el presente, pero se nos ha dicho que al pasar por el fielato de consumos la persona que conducía el *cadeau* fué advertida por el guardia para que aclarase si adeudaba derechos lo que oculto llevaba bajo la capa, contestándole el portador que era un violín; á lo que replicó el guardia:

—¡Pues tápele los cuernos que se le ven las clavijas!

Parece que el granujiento *Platón* no es ageno al obsequio de que ha sido objeto nuestro excorreligionario y acreditado *lambe cuncas*.

Ante el juzgado de instrucción de este partido se presentó querrela criminal contra el Alcalde é individuos de la junta municipal del Censo del término municipal del Campo.

Hállase en esta villa la Sra. D.^a Filomena Vilas y el Sr. D. Isidoro Mendez Nuñez, quienes permanecerán entre nosotros una breve temporada.

Dámosles la bienvenida.

Los alegres y simpáticos escolares hijos de este pueblo, que siguen sus estudios en la Universidad Compestelana, llegaron en la noche del 12 con objeto de pasar al lado de sus familias las próximas pascuas.

Con tal motivo hállase muy animada nuestra villa, reflejándose también en los semblantes de las hermosas niñas la satisfacción que les produce la presencia de los galantes discípulos de Minerva.

Sean muy bienvenidos los que son una esperanza de la patria, tan asolada por el maléfico influjo del caciquismo, del oscurantismo, del comillismo, y de otros ismos por el estilo.

Imp. y Lib. de J. Poza.—Pontevedra

VENTA

— 306 —

Se hace de las fincas siguientes:

«Lavandeira», á viñedo y tojar; veintecincas.

«Lavandeira», á labradío y robleda; catorce y media id.

«Lavandeira», á labradío; doce y media id

«Media-legua», á tojar; cuarenta y tres y tres cuartos id.

La casa de la calle Real conocida por la de la «Torrada».

Del precio y demás detalles enterará D. José Castro Conde. 4 I

Cármén Dominguez

Ofrece al público sus servicios como modista en su taller establecido en el piso principal de la casa núm. 8 de la Calle Real de esta villa.

PRECIOS MÓDICOS.

VENTA DE UNA CASA

Se vende una casa en la travesía de Villagarcía al lado de la casa de don Francisco Vaamonde, de planta baja.

Para enterarse del precio y más condiciones [de la venta, pueden verse los que deseen adquirirla, con D. Román Paz, abogado y de esta vecindad.

SE VENDEN

las obras siguientes:

La Divina Comedia, del Dante, esmeradamente editada por Montaner y Simón, con preciosos grabados y láminas en colores.

El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha. Lujosa edición. Consta de tres tomos.

Novísimo Diccionario de la Lengua Castellana por D. Delfín Donadin y Puignan. Compónese de cinco tomos lujosamente encuadernados.

Diccionario Geográfico Estadístico é Histórico de España y sus provincias; Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Posesiones de Africa. Editado é impreso bajo la dirección de D. Rafael Castillo y compuesto de cuatro tomos esmeradamente encuadernados.

Del precio y demás detalles, informarán en la Redacción de este periódico.

este periódico, ho;

Comercial Unión

Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en CALDAS:

ELISARDO DOMÍNGUEZ

BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.

P.

PATENTE NÚM 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.

Su sólida construcción é ingenioso mecanismo, le hace superior á todos los conocidos.

Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERDORIL, en casa de

A. G. E.

Véndese al precio de 22'50 pesetas.

Sulfato inglés garantizado á una peseta el kilo.

Unico punto de venta en Caldas, Comercio de

Elisardo Dominguez

COMERCIO

DE

María Cambeses

Calle Real núm. 5. — Caldas de Reyes.

Recibiéronse en este acreditado establecimiento multitud de juguetes para niños.

Inmenso y variado surtido en corbatas para caballeros.

Aplicaciones para trajes y

Cuellos de encaje inglés para señoras.

Paraguas y sombrillas.

Abanicos.

Bajeras y toquillas.

Precios sin competencia.

NO OLVIDARSE

Calle Real núm 5

Caldas de Reyes

Colegios "León XIII,"

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS ESPECIALES

EN

Villagarcía y Orense

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Los resultados obtenidos por nuestros alumnos en los exámenes oficiales y el gran número de matriculas son la mejor recomendación

Para reglamentos y detalles dirijan al Director.

VENTA DE FINCAS

Se vende una finca á labradío, viñedo, pinar y robleda, llamada *Agro de Moutemeán*, con agua para riego, y situada en la parroquia de Bemil.

Informarán D. Juan Manuel Torrado, ó su mujer D.ª Encarnación García, po de la Torre de est pueblo.

Se venden dos fincas rústicas, una en «Quenlle», á labradío, con algún viñedo, de 16 concas, y otra nombrada «Cachizo», á labradío de 4 concas, radicantes en Santo Tomás de esta villa. Los que deseen adquirirlas pueden tratar con D. Marcial Cerviño.

Compañía Hamburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVEGACIÓN ENTRE EUROPA Y EL RÍO DE LA PLATA

CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES

Servicio especial de primera clase, con los Vapores Correos CAP FRÍO, JUCA, CAP ROCA, SANTOS Y CAP VERDE. Salidas 1.º y 15 de cada mes para Hamburgo, con escalas en Vigo y Cherburgo.

CONCIERTOS DIARIOS Á BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para Señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 4 de Septiembre saldrá directamente de MARÍN para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES el magnífico vapor

Córdoba

El 17 de Noviembre saldrá también el magnífico vapor

Tucuman

Agente en MARÍN con Sucursal en CALDAS, **Elisardo Dominguez.**

FLOTA DE LA COMPAÑÍA

Amazonas	4000	La Plata	6000
Antonina	6000	Macelo	5000
Argentina	6000	Mendoza	6000
Asunción	7000	Montevideo	8000
Babitonga	3000	Faranaguá	5000
Bahía	7000	Patagonia	4000
Belgrano	7000	Pernambuco	8000
Buenos Aires	5000	Petrópolis	7000
Cap Frio	9000	Río	5000
Cap Roca	9000	Rosario	5000
Cap Verde	9000	San Nicolás	7000
Córdoba	7000	Santos	7000
Corrientes	6000	San Paulo	7000
Chubut	3000	Santa Fé	8000
Comod. Rivadavia	3000	Taquary	5000
Desterro	3000	Tijuca	8000
Entre Ríos	8000	Tucumán	7000
Guaybha	5000		

Importante VINO BLANCO SUPERIOR

Se vende en la Granja de la Caule.

Precios módicos

José Acevedo

PINTOR Y DORADOR

Se ofrece para ejecutar todos los trabajos concernientes al ramo.

Calle Real.—Caldas de Reyes.

Librería

Se vende una de las obras escogidas de autores selectos y para que los que deseen obtenerlas puedan formarse una pequeña idea de los muchos y buenos volúmenes que componen la biblioteca damos á continuación la lista de algunas por materias.

Teología: Scavini, «Teología moralista», S. Tomás «Summa Theologia.»
Filosofía: Ferré, «Cefirino Gonzalez»
Balme, «Filosofía»
Cha-teaubriand
Augusto N.
sobre el

Historia Universal: C. Cantú.
Idea de España: M. Lafuente.
Biblia: Torres Amat, «Antiguo y nuevo Testamento».
Socialismo: P. Vicent, «Socialismo y Anarquismo»; Bougande, «Religión é irreligión»; P. Félix, «Cristianismo y Socialismo»; Donoso Cortés, «El catolicismo, el liberalismo y el socialismo».

Sociología: Concepción Arenal, «Memorias sobre la igualdad»; P. Eeijóo, «Obras escogidas»; Lamartine, «El manuscrito de mi madre»; Moratin, «Obras sueltas»; G. Tasso, «Jerusalén liberada.»

Biblioteca eclesiástica: Sermones; «Mas de las ánimas»; «Cuaresma de Massillon»; J. Javier Caminero, «La fé y la ciencia»; Monsabré, «Exposición del dogma católico»; Troncoso, «Oratoria Sagrada»; Baldó, «Tesoro de Oratoria Sagrada»; S. Sánchez Sobrino, «Colección de Panegíricos» y otras muchas religiosas y profanas.

Los que deseen enterarse pueden hacerlo en casa de D.ª Juana Oubiña, viuda de Villa, en la calle de la Rua Vieja.

ARRIENDO

Se hace de una plazuela sita en la plazuela de Martin de Herrera, donde tiene su establecimiento «La Castellana».

Informará del precio y condiciones propietario D. Manuel Perez Gar-